
 
 

Hubert Reeves 

Oui, je crois en l’homme, bien sûr ! Les textes sacrés (voir la Bible) et la science (voir les 

révolutions industrielles) ont rendu l’homme dominateur et saccageur. Libre à lui 

d’exploiter la nature sans frein. Je dis avec de plus en plus de gens que la recette est 

mauvaise. C’est le message de la crise écologique : pour durer longtemps et ne pas 

disparaître, nous devons nous servir de notre intelligence pour arrêter le saccage. 

L’homme est la seule espèce capable de donner l’art et la science. Il a fait Mozart, les lois 

de la physique, reconstitué son passé et son ADN – c’est la belle histoire et cela nous 

revient. L’autre histoire est moins belle car il est la seule espèce à savoir réchauffer 

l’atmosphère, acidifier les océans et exterminer le vivant. La question est celle de la 

survie de l’Humanité, pas moins ; celle qui a détruit la moitié des êtres vivants en un 

siècle et qui éliminera sans doute la moitié des espèces restantes d’ici le prochain siècle. 
 

Conférences de Pierre Rabhi : https://www.youtube.com/watch?v=K-ZsEWtNOrw 

 

 

Manger des fruits et légumes de saison, et français, pour limiter leur bilan 

transport. Manger moins de viande et de poisson 

Acheter votre voiture d’occasion 

 

Zéro papier: arrêter tous ses abonnements à des magazines publicitaires, préférer lire le journal sur 

internet (avec abonnement) que sous format papier, éviter d’utiliser l’imprimante mais lire à l’écran, 

laisser les emballages à la caisse de votre supermarché 

Se déplacer en transports en commun. Quand la voiture est incontournable, covoiturer ! 

En ville, préférer le vélo à la voiture, et même au transport en commun. S’équiper de vêtements pour 

pouvoir rouler sous la pluie. 

Ne plus remplacer ses appareils électro-ménagers quand ils sont en panne: les faire réparer 

En hiver, baisser la température de votre logement à 18° et s’habiller chaudement. 

Calculer son bilan carbone: http://www.calculateurcarbone.org/ 

Accepter que la protection de la maison commune entraîne des contraintes, une baisse du niveau de 

vie et du pouvoir d’achat. (la sobriété heureuse) 

Prier très fort pour que nous ayons des dirigeants, locaux et nationaux, qui aient des actions fortes 

en faveur de la protection de la planète, et des actions fortes pour réduire la fracture entre les 

riches et les pauvres. 

Encourager, motiver votre famille et vos amis à prendre vos actions de cette boite à idées. 

Lire et relire Laudato Si, proposer un groupe de lecture dans votre travail, paroisse. 

Orienter vos dons et vos legs vers des associations comme la Fondation Nicolas Hulot, la FRAPNA, 

Greenpeace, La LPO, WWF, Mountain Wilderness, .. 

 

 

Paroisse de la Sainte-Trinité http://saintetrinite-cathisere.cef.fr/ 

Diocèse                                 http://www.diocese-grenoble-vienne.fr/  

 

 
 

 

Livret Invités 
Comment je prends soin de la Terre ? 

 

 

 

 

Marie-Françoise Claude, Isabelle Pot,  

Gérard Mennetrier, Georges Bafaro, Yvette Laganier 

Michel Vromandt, Elisabeth Roy, Philippe Mouy 

 

Les 1er et 4 octobre 2016 

 

 

Prochaines rencontres de « Un café à la foi » 5 et 8 novembre 2016 

Thème : « Mon regard sur la mort » 
Contact :       Isabelle Pot 06 19 82 74 52         isabelle.pot@wanadoo.fr 

 

https://www.youtube.com/watch?v=K-ZsEWtNOrw
http://saintetrinite-cathisere.cef.fr/
http://www.diocese-grenoble-vienne.fr/
mailto:isabelle.pot@wanadoo.fr


Ancien Testament – Genèse 1, 27-31 
« Dieu créa l’homme à son image, à sa ressemblance il le créa, il les créa homme 
et femme. Dieu les bénit et leur dit : « Soyez féconds et multipliez-vous, 
remplissez la terre et soumettez-la. Soyez les maîtres des poissons de la mer, des 
oiseaux du ciel, et de tous les animaux qui vont et viennent sur la terre. »  
Dieu dit encore : « Je vous donne toute plante qui porte sa semence sur toute la 
surface de la terre, et tout arbre dont le fruit porte sa semence : telle sera votre 
nourriture. À tous les animaux de la terre, à tous les oiseaux du ciel, à tout ce qui 
va et vient sur la terre et qui a souffle de vie, je donne comme nourriture toute 
herbe verte. » Et ce fut ainsi. Et Dieu vit tout ce qu’il avait fait ; et voici : cela 
était très bon.  Il y eut un soir, il y eut un matin : sixième jour. » (Genèse 1/27-
31). 
Genèse 2, 7 et 2, 15  
« Le Seigneur Dieu modela l’homme avec la poussière tirée du sol ;  il insuffla 
dans ses narines le souffle de vie, et l’homme devint un être vivant… Il  prit 
l’homme et le conduisit dans le jardin d’Éden pour qu’il le travaille et le garde. »  
  
Prière du pape François - Extrait de l'encyclique Laudato si 
Ô Dieu des pauvres, aide-nous à secourir les abandonnés et les oubliés de cette 
terre qui valent tant à tes yeux. 
Guéris nos vies, pour que nous soyons des protecteurs du monde et non des 
prédateurs, pour que nous semions la beauté et non la pollution ni la destruction. 
Touche les cœurs de ceux qui cherchent seulement des profits aux dépens de la 
terre et des pauvres. 
Apprends-nous à découvrir la valeur de chaque chose, à contempler, émerveillés, 
à reconnaître que nous sommes profondément unis à toutes les créatures sur 
notre chemin vers ta lumière infinie. 
Merci parce que tu es avec nous tous les jours. 
Soutiens-nous, nous t’en prions, dans notre lutte pour la justice, l’amour et la 
paix. 
 
Autres extraits 

Dire Création, c'est signifier plus que nature, parce qu'il y a un rapport 
avec un projet de l'amour de Dieu dans lequel chaque créature a une 
valeur et une signification. 

Nous savons qu’on gaspille approximativement un tiers des aliments qui sont 
produits, et « que lorsque l’on jette de la nourriture, c’est comme si l’on volait la 
nourriture à la table du pauvre »  

Légende amérindienne  

Un jour, il y a un grand incendie de forêt. Tous les animaux, impuissants, 
désespérés, se mettent à l'abri, passivement. Mais le colibri, lui, petit 
oiseau gracile, plein de vie, vient prendre quelques gouttes d'eau dans 
son bec et les jette dans le feu. Et il s'active. Le tatou, qui l'observe 
depuis un long moment, lui dit alors ; « Colibri, tu ne crois quand même 
pas que c'est avec ces petites gouttes d'eau que tu vas éteindre le feu ? » 

Et le colibri lui répond : « Non, mais je fais ma part » 

Citations 

- Vivre simplement pour que simplement d'autres puissent vivre. Gandhi 
- Nous n'héritons pas de la terre de nos parents, nous l'empruntons à nos 

enfants. Antoine de St Exupéry 

- La nature est intelligente, très puissante : il est là le miracle de la vie. 
Elle peut faire sans nous, mais nous ne pouvons faire sans elle. Pierre 
Rabhi 

- La terre ne nous appartient pas, c'est nous qui lui appartenons. Chef 
indien d'Amérique 

- Nous avons besoin de rééquilibrer consommation et contemplation. 
Laura Morosini Consultante Climat 

- Il faut penser globalement, agir localement. Jacques Ellul (1930)  
- Il ne faut pas simplement réparer le monde, il faut le changer en 

modifiant en profondeur son modèle économique et énergétique, voire 

culturel. C'est le Graal du XXIe siècle : ce siècle sera écologique ou ne 
sera pas ! Nicolas Hulot 

- Cette nature, dont nous demeurons comptable pour l'avenir, a été 
regardée jusqu'ici comme une proie à saccager, tout ce qui peut 

rapporter est permis... La réconciliation avec la nature exige une 
conversion de nos habitudes mentales. Théodore Monod 

- Les changements peuvent être progressifs et surtout se faire dans la 
joie, sans culpabilisation. Je ne me reconnais pas dans l'image de l'écolo 
qui se prive pour changer le monde, ça ne donne pas envie. Je conseille 

aussi de prendre du temps pour observer la nature. Mettre les mains 
dans la terre, regarder les plantes, même les « mauvaises herbes », les 
insectes...Cet émerveillement est une porte vers la spiritualité. Nicolas 
Métro fondateur de l'entreprise sociale Kinomé 

- La vision spirituelle du monde nous dicte le respect de la Création de 

Dieu, puisque notre rapport aux choses matérielles reflète 
nécessairement notre rapport à Dieu. Patriarche œcuménique Bartolomé 

- François définit “l'écologie” intégrale qui n'est surtout pas cette écologie 
profonde qui prétend convertir au culte de la Terre, et tout lui est 
subordonné. Il montre que l'écologie touche en profondeur nos vies, 
notre civilisation, nos modes d'agir, nos pensées. Avec le texte de 
Laudato si, il y a une demande de prise de conscience, une incitation à 
repenser notre société, et à agir (...) un texte qui montre la voie. Edgar 
Morin sociologue et philosophe 

- L'écologie est une constellation de mouvements, de sensibilités, 
d'histoires et d'expériences qui, à bien des égards, ne forme pas un 
monde clos et uniforme. Et il ne s'agit pas de diviniser la nature mais de 
se laisser saisir de la présence de Dieu dans la nature. Michel Maxime 
Egger sociologue orthodoxe spécialiste d' « écospiritualité » 

 
 


